

TRANSCRIPCIÓN DE LA ENTREVISTA DE RAMÓN ROCHA MAQUEDA PARA EL SEGUNDO CAPÍTULO DEL DOCUMENTAL HISTORIA DEL PSOE PROVINCIAL DE BADAJOZ

Miércoles, 19 de enero de 2022

Olivenza

MINUTADO COMPLETO DE VÍDEO: 00:00-35:23

A la entrevista acuden:

- Ramón Rocha Maqueda (entrevistado).
- Lidia Solana Reguero (entrevistadora).
- Óscar Santos (cámara).
- Pedro Tomás Delgado (cámara y comunicación PSOE).

Ramón Rocha Maqueda (00:00-00:36):

Bueno, la razón de afiliarse al partido, como a muchos nos pasó, es que en esa época se vivía una etapa importante de cambio, la gente quería participar, queríamos entrar, muchísima gente, y había que crear el partido y organizar el partido. Esa fue la ilusión de muchísimos de nosotros, venir aquí, crear el Partido Socialista Obrero Español en Olivenza, y de aquí empezar a trabajar, y esa fue la ilusión que tuvimos todos y empezamos nuestro trabajo y terminó con esa victoria en el 83.

Lidia Solana Reguero (00:38-00:46):

¿Cómo contextualizaría la situación desde el aspecto socio-económico de la región extremeña durante la transición democrática?

Ramón Rocha Maqueda (00:47-01:19):

Bueno, la situación económica en Extremadura, tenemos que reconocer que no ha sido siempre lo bueno que tenía que haber sido, es una transición que andaba a empujones, que teníamos problemas por todos los sitios, que se fue sembrando cierta inquietud en la gente joven que estamos por aquí y esa inquietud fue transformando un poco la participación en aquello que pudiéramos hacer, y así fue que se hizo y se creó el Partido Socialista en Olivenza.

Lidia Solana Reguero (01:21-01:24):

¿Qué significó la constitución del PSOE para Badajoz?

Ramón Rocha Maqueda (01:25-01:41):

Hombre para Badajoz fue un impulso importante, tener cerca a veintitantos kilómetros una ciudad como Olivenza, que se creó y apoyó, y la verdad, la creamos con fuerza, la gente participó con mucha ilusión, y nosotros también trabajábamos muchas veces en Badajoz.

Lidia Solana Reguero (01:44-01:54):

¿Asistió o participó en algún mitin o congreso, como, por ejemplo, el Congreso Regional de mayo del 78 celebrado en Cáceres?

Ramón Rocha Maqueda (01:54-02:29):

Sí, he participado en muchos congresos, en muchas reuniones y en muchas participaciones, y la verdad siempre aprendíamos algo en aquellas primeras reuniones que se hacían del partido, y de la gente que se estaba afiliando y de la inquietud que estaba surgiendo. Y fue una etapa bonita, esta sede que aquí está, se llenaba continuamente de gente queriendo participar, y así se creó aquí el Partido Socialista Obrero Español. Aunque Olivenza siempre ha sido una ciudad muy de izquierda, siempre.

Lidia Solana Reguero (02:31-02:34):

¿Qué congreso de la región recuerda con mucho anhelo?

Ramón Rocha Maqueda (02:35-02:36):

¿Congreso?

Lidia Solana Reguero (02:36-02:37):

Congreso o mitin....

Ramón Rocha Maqueda (02:38-04:08):

Mitin... muchísimos, aquí hemos visto mítines aquí, hemos ido a todos los sitios, los mítines lo bonito que tiene, que eran gente... también estaba Paco, estaba Juan Carlos Rodríguez Ibarra... Había una base políticamente muy rica y muy bien preparada, porque habían empezado antes y eso pues nos fue enseñando muchas cosas. Y después ya, pues salieron gente voluntaria, y aquí nos valíamos como podíamos para tirar, e ilusionaba a la gente de Olivenza que eso fue un éxito que conseguimos, que cada vez hubiera más afiliados, que participaran mucho más... y fruto es ver las estadísticas, el resultado que la agrupación local de Olivenza fue haciendo muy continuamente, en todo lo que se participaba y empezamos a luchar con muchas dificultades, porque esto parece fácil ahora pero en aquella época todavía había alguien rondando por estos alrededores como decía un compañero mío: "*Que tiene el rabo colorao*". Manolo de eso sabe bastante, estuvimos luchando y participando hasta que esto se hizo ya, temas familiares y ya venía mucha gente, mujeres, gente joven, y esto fue lo que hizo que triunfara aquí en las elecciones tanto las generales, especialmente luego las municipales, pero aquí siempre íbamos ganando en todas las elecciones que nos presentábamos.

Lidia Solana Reguero (04:11-04:20):

Una vez legalizado el PSOE, tras la muerte del dictador Francisco Franco, ¿Cómo llega a crearse la agrupación socialista en Olivenza?

Ramón Rocha Maqueda (04:21-05:13):

Inmediatamente que ya se facilitó, porque hubo que abrir ya esa caja de Pandora, cerrado, que no se podía hacer nada, había fallecido efectivamente el dictador, se habían abierto todos los conductos legales que podían llevarnos a la constitución de un partido político, bien de derecha, de izquierda o de centro, pero aquello se abrió y ya eso nos facilitó mucho las comunicaciones y otra ventaja que tuvimos nosotros que estaba muy cerca de Badajoz capital, donde estaba el núcleo importante de movimiento de creación, no solo en Olivenza, si no los demás pueblos de la comarca, de crear el Partido Socialista, porque

había una cosa un poco oculta, es que la gente lo estaba deseando pero no lo expresaba todavía, porque todavía en ese 79, había cierto miedo a ciertas cosas.

Lidia Solana Reguero (05:15-05:18):

A hacer ciertas cosas... ¿A qué se refiere? a temas de salir...

Ramón Rocha Maqueda (05:19-06:13):

Hombre porque a lo mejor nos veían: "*Están estos rojos por aquí, ya están por allí*", a nosotros nos daba lo mismo y eso a cualquier militante, se lo puedes preguntar en aquella época, porque tú no habrías nacido seguramente, y entonces todavía se arrastraba del pasado muchos recuerdos debido a esos enfrentamientos familiares que existieron en todos los pueblos y en todos los sitios en el cual incluso familias, llegaron a enfrentarse unos a los otros por el tema político, lo mismo que ahora nos enfrentamos por el fútbol, que si uno es bueno, que si uno es malo... fue por la política también. Aquí hay que tener en cuenta que Olivenza era un núcleo de derecha importante, y estaba Izquierda Unida, Partido Comunista en aquel momento y la agrupación socialista, que estaba medio clandestina pero ya la terminamos de crear la gente que llegamos nueva.

Lidia Solana Reguero (06:18-06:30):

Con la llegada de las primeras elecciones municipales democráticas y habiendo sido Alcalde de Olivenza desde el 79 hasta el 2007, ¿Qué supuso para la sociedad los Ayuntamientos Democráticos?

Ramón Rocha Maqueda (06:31-07:56):

Bueno esas puertas del Ayuntamiento casi siempre habían estado cerradas, y nosotros le dimos a los propios ciudadanos, le dimos la apertura de que podían entrar y salir a solucionar problemas a darle vida al Ayuntamiento de Olivenza, porque esa es la cuna donde nació esta política en el caso del Partido Socialista, nació también el Partido Comunista y de la derecha, bueno se crearon el partido, y hubo que constituir los Ayuntamientos, a partir de eso, se le dio muchas facilidades, nosotros que teníamos esa oportunidad, y empezó a afiliarse mucha gente, aquí a esta sede, y creamos este partido con la satisfacción de todos pero también con mucho trabajo y con muchos disgustos, porque ahí algunas veces pasaban algunos, no sé si compañero Manuel se acordará, y en

vez de decir buenas tardes, decían de todo menos buenas tardes, porque estaban todavía, si te veían en la puerta: "*Mira tú este tío...*" En fin, las comunicaciones que, en unas elecciones municipales tan políticas después de tantos años sin tener un Ayuntamiento de izquierdas, pues había gente que estaba cabreada, bueno todavía están cabreados algunos, pero bueno ya no tienen remedio.

Lidia Solana Reguero (07:58-08:09):

Una vez que fue elegido Alcalde, con todas las convocatorias electorales con mayoría absoluta, ¿Cómo fueron esos años de gobierno?, ¿Qué le impulsó a ser Alcalde de Olivenza?

Ramón Rocha Maqueda (08:10-11:39):

Bueno, pensar ahora que me impulsó... yo tenía eso en la sangre, y quería trabajar, y nos juntamos mucha gente, y la ilusión cuando ganamos aquel día fue ya de plena satisfacción, en ese salón de Plenos que hay ahí, ahí ganamos, y la gente pues fue viviendo y viendo que eso no era tan malo, como había algunos que se había preocupado de decir: "*¡Uh! como venga la izquierda, como venga el Partido Socialista, como vengan los Comunistas...*", y luego no pasó nada, al contrario, yo creo, es malo que yo lo diga, creo que mejoró la convivencia en Olivenza, entre todo el pueblo. Yo ya lo veíamos y hay muchos testigos por ahí, que veías corros hablando en el cual veías gente, que sabes que son de izquierda, y gente que sabías que no era de izquierda, pero ya hablaban, ya se podía discutir de política, de fútbol, de lo otro. Y eso fue la cuna del movimiento que empezamos hacer nosotros para conseguir que nuestra agrupación, desde esa primera, año de 1979, ganáramos las elecciones una tras otras, ¿Por qué?, no porque fuéramos más listos que nadie, sino porque el pueblo se sintió a gusto y conforme con lo que se estaba haciendo. Y se estaban haciendo... pues creíamos que todas las cosas bien, pero todo no se consigue hacerlo bien, lo que hay que saber es corregir en su momento oportuno cuando habíamos cometido un error, que se cometían, pero la gente ya venía a esta sede, no a hablar de política, si no "*a ver si os enteráis de si hay trabajo por ahí, a ver si nos podemos colocar*"... gente que trabaja en el campo, ya empezó la gestión política con la gestión económica y de trabajo, o sea que la gente se sentía conforme y seguro de entrar en la sede del Partido Socialista. Cuando al principio la montamos, había muchos que venían por aquí, bordeaban y seguían por la acera de en frente, ¿Por qué?, porque no

estaba eso, el socialismo en este caso, o la política, arraigada entre la gente. Y ahí hicimos nosotros una labor importante, en los colegios y demás, que la gente se fuera concienciando de que esto es una cosa más, que había en la vida política de una ciudad o de un país como España, y que había que convivir y si le tenías que decir que eso está mal hecho, se decía, que nos lo decían cuatrocientas veces, y algunos más se iban de la lengua, claro, eso lo hemos visto, pero... fue una época bonita de mucho trabajo y de mucha entrega, y además fue bonita porque además veíamos que el resultado era el que esperábamos, en votos, en confianza... en fin todo lo que trae unas elecciones municipales, ¡Municipales!, y locales, que son las más difíciles, porque la estás viviendo... la otra es echar una papeleta para votar a un señor de Badajoz, de Mérida o de cualquiera. La política municipal, las elecciones municipales, para mí es, dentro de la política, el acto más bonito que hay porque estás viendo a la gente que entra a votar y, además, lo saludábamos muchas veces "*¡Adiós Manolo!, voy allá, ¡Adiós Ramón!*" la gente te hablaba en la puerta de la sede y eso es que tenía confianza en lo que iban a hacer.

Lidia Solana Reguero (11:42-11:54):

Olivenza está compuesta por cuatro aldeas históricas y dos poblados de colonización, ¿Hubo decisiones por parte del Ayuntamiento en beneficio de aquellas por aquél entonces?

Ramón Rocha Maqueda (11:55-14:35):

Te diría que dieras una vuelta por ellas, y se lo preguntaras. Eran aldeas, no sé, tú eres muy joven, pero las aldeas casi siempre en esta zona de España, en Extremadura y en Andalucía han estado abandonadas, porque no había cuestión económica para poder ayudarlas, porque no había interés en los que gobernaban, "*¡Ah, esto deja a la gente allí!*", y estaban las aldeas, bueno, ahí se crearon colegios, se hicieron cosas, se adecentaron sus calles, se crearon servicios, no lo mismo que Olivenza, pero casi lo mismo, porque ellos tenía muchos menos habitantes, y ahí tienes las aldeas, que había alguna de ideología totalmente de derecha que estaban votando a la izquierda también. Por eso es que la política tiene cosas bonitas, cosas muy feas, pero dentro de la política, lo que verdaderamente merece la pena es la política municipal, hombre y ya subiendo de categoría, los ayuntamientos, las diputaciones, las comunidades autónomas, ya fue creciendo, porque yo también tuve que pasar a la diputación, me destinaron a la

diputación y tuve que pasar varios años de Presidente de Diputación, pero sin dejar de ser Alcalde, esa fue mi propuesta, yo no dejaba... yo y mis compañeros, no íbamos a dejar la administración, que iba bien, de Olivenza, tirando y consiguiendo cosas, por otra cosa mejor, prefería no haber sido nada, Presidente en la Diputación, sino sencillamente un militante, y ahí estuve hasta que llegó el caso, que dije que ya había cumplido la etapa, fueron muchos años, en fin, es una etapa bonita de contarle, y te llevaría horas y horas y horas, en disgustos que se cogía, en sufrimiento que tenía, porque no podías solucionar los problemas, especialmente los que había, el paro en aquella época, en aquella época había mucho paro en Extremadura, en España, en todos los sitios, y la gente no venía ya a hablarte de política, si no "*Hombre Ramón, a ver si creáis puestos de trabajo, que esto está muy mal*", en fin, moviendo la noria, y es verdad, eso es el apoyo que nos notábamos detrás, te empujaba tu pueblo, y ahí conseguimos hacer, y dar trabajo, construir el polígono, construir lo otro... en fin hicimos lo que pudimos hija, que no es fácil.

Lidia Solana Reguero (14:37-14:55):

En el archivo fotográfico del Presidente Rodríguez Ibarra, allí en la Fundación tenemos material visual del 50 aniversario de la creación de la pedanía de San Francisco de Olivenza, ¿Qué significaron estos actos conmemorativos en las diferentes pedanías?

Ramón Rocha Maqueda (14:56-19:19):

Bueno, siempre se hizo, y se han hecho en muchos sitios, nos preocupamos de darle vida, es que me parece que teníamos, seis o siete aldeas, que tenían los mismos derechos que Olivenza. Allí no iban profesores al principio, luego ya empezaron a ir, se les fue dando vida, se les dotó de servicio, agua corriente, luz, y eso fue creciendo, y yo creo que eso fue una cosa muy positiva, porque todos estaban acostumbrados a ir a esas aldeas, a esos poblados ahora, y ver la clase de vida que tenía, todas muy buena gente, porque ahí vivía muy buena gente, y eso pues se dedicaron a colaborar y bueno, hasta en algunas pedanías, se hicieron elecciones, elecciones no, votaciones, para elegir algo que ellos tenían interés en hacerlo, pero fue bonita cierta parte, y esto contarle en poco tiempo... pero fueron muchos años, fue bonita, pero también tuvo momentos tristes, y tuvo momentos de dificultades, porque los problemas que surgían en Madrid o en otro sitio, sabéis que esto no empezó a rodar bien desde el primer momento, porque había gente que no compartía que aquí hubiera una sede del Partido Comunista u otra del Partido Socialista, y luego

dificultades, pero aquello se fue suavizando y al final hemos convivido bien, aunque en algún momento con muchas dificultades. Pero ese éxito, no digo éxito, ese afán del trabajo de todos los vecinos de colaborar, de participar... eso fue una ventaja, porque en Olivenza dictamos un bando de que no se ensuciara, y Olivenza quedaba, toda la gente decía que limpio, porque el ciudadano ya no ensuciaba, ya no tiraba papeles, ya no tiraba basura... y eso que logras en su conciencia interior, su colaboración con... iba a decir la Cámara Municipal, que es como dicen los portugueses del Ayuntamiento, y aquí tuvimos mucha suerte con toda la gente que participaba, unos más que menos, pero la inmensa mayoría se portó con este Ayuntamiento, se portó con lo que tuvimos responsabilidades de gobernar y otros de participar en nuestra gobernación, se portaron magníficamente. Hubo problemas, como no va a haber, ahora ya tiene muchos más habitantes, pero en aquel momento, no sé si tendríamos ocho o nueve mil, es la primera vez cuando subíamos la escalera aquella, nadie quería subir el primero, pero al final, yo por ejemplo, *si tuviera que volver a luchar por un Ayuntamiento, volvería a luchar por el Ayuntamiento, ya soy mayor, yo ya estoy jubilado, pero si hubiera que echarle un brazo se echaba, porque es que ahí es donde se vive la política más intensa en una ciudad pequeña, no voy a comparar Badajoz que eso es tan grande que... bueno ya lo veis, los problemas que surgen en las capitales, pero en los pueblos chicos, no chico, bueno Olivenza no era tan chico, pero es más muy bonito, te cogían del brazo, "*¡Ay! Ramón esto es una chapuza, aquella calle...*" bueno, luego la traíamos a las reuniones, aquello sale... era una participación de todo el pueblo, y eso hoy en política es tan importante que digo yo que es lo que te ayuda a ganar unas elecciones, como te quieras endiosar, "*Un momento que yo soy aquí el Alcalde, usted se espera en la puerta y cuando yo tenga tiempo lo llamo*", eso no va a ningún lado, ahí teníamos las puertas abiertas, subía la gente, luego ya hubo que ir organizando todo, pero es lo que más nos gustó a todos lo que estábamos ahí, de la política, la participación, que la gente en tirar de su ayuntamiento y de su pueblo para arriba, y ahí ha estado y ahí está todavía, trabajando bajo mandato socialista, bien, y la gente está conforme y se está haciendo cosas, y Olivenza es una ciudad que ha crecido y hemos hecho lo que hemos podido.

Lidia Solana Reguero (19:21-19:30):

Siendo Alcalde de Olivenza, ¿Qué le ha llevado a defender la biculturalidad oliventina?
¿Cómo influyó?

Ramón Rocha Maqueda (19:31-24:18):

Hombre... Te voy a decir una cosa, yo no soy de Olivenza, yo nací en Jerez de los Caballeros, pero mi padre lo trasladaron aquí a la ciudad de Olivenza porque pertenecía a la Guardia Civil, como otros muchos pasan en todos los sitios. Y yo, desde aquel momento, luego me decían "*Jo, tu padre es Guardia Civil...*". En fin, es un comentario es verdad. Bueno, ¿y qué tiene que ver? Mi padre es Guardia Civil, yo soy ciudadano, estoy en la escuela y me gusta participar en esto. Y luego ya seguí en el aspecto. Y me gusta participar en esto. Luego, pues, ya seguí en el aspecto. Eso es lo bonito. Lo bonito es que la gente te respeta, que puedes ir donde quiera y se quitaron aquellas dificultades que al principio no sólo en Olivenza, sino en muchas ciudades de Extremadura, aquí de la provincia de Badajoz, había problemas en los propios pueblos precisamente por las ideologías distintas. Bueno, ahora tú te vas de aquí y ahora viene un rojo aquí", y nosotros lo dejábamos pasar y pasito a paso hicimos lo que pudimos. Y Olivenza, creo, que es una de las ciudades como toda la inmensa mayoría yo creo que, de Extremadura, avanzó mucho en su conjunto, en su manera de vivir, en mejorar sus calles, sus colegios... Es a lo que nos dedicamos, a promocionar la ciudad y también hablar de política, pero creo que fue una lucha bonita, de disgustos y problemas muchas veces, pero todos fueron canalizando y al final, la opinión de lo que es Olivenza quien lo debe decir son los que viven en ella cualquiera que le preguntéis o le oigáis, pero claro si me lo preguntas a mí, a Manolo... Gente que hemos trabajado desde el principio, diremos que es lo mejor del mundo, pero vamos, no es el tema. Se ha vivido bien, intensamente, con muchos problemas, muchas necesidades, carencias que teníamos en Extremadura y que teníamos que movernos. Yo me moví y eso lo saben muchos que nos hemos movido, mucho también por Portugal porque si Portugal podía colaborar con Olivenza y colaboró en muchas cosas, no por el cariño ese que existe entre los dos... Entre España en este caso y en este caso, Portugal, pero ellos hacia el cariño porque esta ciudad había sido portuguesa durante muchos siglos y en fin... Esa es la historia que mezclamos con política, la gente se concienció y a mí lo que más me gustó es que el ciudadano oliventino se sintiera enamorado de su pueblo. Entonces cuando lo respetas, lo cuidas, lo mimas y lo llevas, participa y evitamos... Me acuerdo al principio las denuncias que ponía la policía municipal a no poner ninguna, con un simple comentario... Las cosas se enderezaban y al principio había muchos problemas porque surgieron las discusiones e incluso dentro del

propio Ayuntamiento política. Los plenos, al principio, pues había de derechas, había el Partido Comunista, estaba el partido Socialista. En fin, había distintos partidos y bueno, todo se consiguió llevar con las discusiones que quisieran haber dentro de sus propios criterios, pero siempre respetando las normas y las formas. Y claro, nosotros pues, al final ganamos el torneo de, como yo decía, gracias al trabajo de tantos concejales y concejalas que venían incluso de ciudadanos, que siendo (*perdón*) ya mayores venían a buscar candidaturas a esta sede para después ir casa por casa repartiéndola. Eso lo hacíamos los concejales, pero lo que no esperábamos es que los ciudadanos se llevaran... Eso es una participación indirecta pero muy importante, o sea que, les salía del corazón. Es un tema que parece difícil al principio, pero cuando te embarcas en él, te gusta. No te gusta, sino que te sientes satisfecho, hombre si todas las cosas van saliendo bien. Si te sale algo mal y aquí cometimos errores y algunas cosas que se iban salvando, pero al final cuando uno dice "*Señores, me voy.*", te vas con la satisfacción. Yo me fui con pena, pero con satisfacción porque yo lo había avisado antes que me iba en tal fecha. Ya era mucho tiempo, 28 años y en fin... Creo que era el tiempo del relevo como así se produjo, y ahí siguió.

Lidia Solana Reguero (24:19-24:22):

¿Qué destaca de sus esfuerzos por acercar Olivenza a Portugal?

Ramón Rocha Maqueda (24:23-24:24):

¿Cómo? No te he entendido, perdón.

Lidia Solana Reguero (24:25-24:28):

¿Qué destaca de sus esfuerzos por acercar Olivenza a Portugal?

Ramón Rocha Maqueda (24:29-25:42):

Nada, ninguno. Ninguno, teníamos muchas dificultades al principio porque parecía que, entre los españoles y los portugueses, especialmente los oliventinos, nada... Romper esa barrera que se había creado. Pues un día fui a hablar con el presidente de la República Portuguesa que me recibió estupendamente, y fui a hablar con el otro y fuimos suavizando esos problemas que había hasta que empezaron a venir aquí con nosotros. Y esa

convivencia, tanto en Elvas que es la más cercana como en otras, pues las vivíamos intensamente ellos y nosotros, y era eliminar entre dos países distintos... Porque lo recordaréis y sino yo os lo digo, siempre los portugueses han dicho que “Olivenza es suya”, siempre lo han dicho. Y al final los convencimos de que no era suya. Y eso es una labor que hemos hecho todos, nos llevamos estupendamente y de ahí una gran colaboración y una gran participación, y cada vez que tuviéramos que subir a Portugal, Portugal colaboraba con Olivenza igual que Olivenza ha colaborado con ellos.

Lidia Solana Reguero (25:43-25:53):

¿Qué grandes hitos podría destacar que ocurrieron en la región extremeña? Como el motín de la cárcel de Badajoz, la Central Nuclear de Valdecaballeros...

Ramón Rocha Maqueda (25:54-25:59):

No te he oído al principio, ¿qué puedo sacar en conclusión de...?

Lidia Solana Reguero (26:00-):

¿Qué grandes hitos podría destacar...? ¿Qué podría destacar...?

Ramón Rocha Maqueda (26:02-):

¿Éxitos?

Lidia Solana Reguero (26:04-26:04):

Hitos.

Ramón Rocha Maqueda (26:05-27:30):

No... No destaco ninguno porque cada vez que acabamos de hacer uno, te entran ganas de hacer dos o tres más, son las ganas del trabajo. No destacaría ninguno, aunque yo tengo que decir que subsistieron algunos problemas políticos. Era lógico que existieran algunos problemas políticos porque aquí al principio que entramos nosotros, todavía venían algunos que decían que Olivenza es suya. Bueno pues comprarla y tal, y aquello se fue suavizando y después aquí, cantidad de turistas y de turismo han venido de Portugal y nosotros hemos ido allí con toda normalidad. Nos sentimos, lo que se ha dicho siempre

de las dos zonas: Somos hermanos. Efectivamente, somos hermanos, pero ya en aquel momento suavizando la gigantesca vía porque siempre en estos casos surge que en vía va pasar por esto "*Esto no...*". Pues no, no va a ser. En aquellos momentos. Después esto se ha suavizado y te voy a decir como Cámara, perdón, como Ayuntamiento uno de los grandes colaboradores y uno de los grandes que hemos tenido, nos hemos ayudado y participado con intercambios portugués, deportivos... Ha sido con los portugueses por la cercanía que tenemos ahí a unos cuántos kms. y porque siempre se ofrecían. Esa ha sido la participación, ya se hicieron hasta aficionados a los toros cuando venían por aquí, fíjate.

Lidia Solana Reguero (27:31-27:34):

¿Cómo vivió el 23-F? ¿Dónde estaba?

Ramón Rocha Maqueda (27:35-28:52):

Yo estaba aquí. Pues estábamos aquí, nos quedamos aquí, no pasó nada. Al contrario, hablamos los unos con los otros: Hay que estar allí, ahora más que nunca. Hombre, te asustas un poco porque cuando estás embarcado en una película de estas, te puede venir cualquiera que tenga los electrodos todos quemados y te monta cualquier desastre que puede empezar... Pero, aquello se logró con la participación de tantos españoles, se logró que aquello se desactiva. Y nosotros estábamos con ella porque hubo cierto movimiento de fuerza por el lado portugués que venían de la parte española, pero vamos, no fue nada importante con lo que al principio pensamos nosotros que podía haber pasado. Somos hermanos, como ellos dicen, nos llevamos estupendamente, han colaborado con nosotros y viceversa, y ese es el éxito. El no ser otro país al lado sino como ellos dicen "*Son mis hermanos*", y por ahí empezamos y quitando ligeros problemas, ya no hay nada de nada, al contrario, intercambios culturales, económicos. de todo.

Lidia Solana Reguero (28:53-28:58):

¿Por qué surge la necesidad de la elaboración de la Constitución Española?

Ramón Rocha Maqueda (28:59-33:04):

Te estoy hablando como alcalde y si me sacas con la Constitución... Hombre, *la Constitución es la historia, es todo y que un país debe tenerla porque es la que consigue

esa Constitución que el país donde esta esa Constitución guarde respeto, las normas que mandan ella y que sepamos vivir en la mejoría, sino... Pues ahí siempre hay enfrentamientos y otras cosas distintas. Yo creo que la Constitución fue uno de los elementos fundamentales que había que hacer en este país cuando llegó la democracia. Uno tan rígido, hombre, de compañerismo que el Ayuntamiento funcione bien porque cuando entramos en él, había unos que daban con los otros porque todavía estaban los colores cada uno de su color y aquello fue fraguando y ahora entras y es una familia, como si estuvieras en tu casa, te atienden... Conseguimos romper aquella tirantez que venía todo propiciado por las elecciones porque muchos no habían aceptado que gobernara el Partido Socialista en España y luego muchos, a nivel local, que aquí se ganaran las elecciones porque aquí se presentaron la derecha a ver si eran alcaldes. Así que tropezaron con nosotros y afortunadamente, el pueblo de Olivenza confió y nos dio desde el primer momento esa mayoría absoluta y ahí empezamos a trabajar en el año 79. Momentos muy buenos y momentos muy malos, momentos muy felices, pero del cómputo del tal me quedo con los momentos felices y con los éxitos de los que hemos logrado en esta ciudad porque no sé si quedará algún libro que debe quedar y debe estar en el Archivo, en la Biblioteca o arriba sobre los cambios que íbamos editando que esta ciudad sufrió en esos primeros años de gobierno socialista. Me gustaría, no sé si existirá eso es una gestión que se puede hacer, en la biblioteca desde luego hay, que veas y lo han hecho con una intencionalidad de decir "*Esto era el paseo*", por decir una cosa o "*Esto era la plaza de la Constitución*", y ahora pues... Antes era la plaza del Ayuntamiento, ahora es la plaza de la Constitución, por aquí no se circulaba, no podían pasar coches... En fin, se hizo lo que se pudo, honradamente con la colaboración de todo el pueblo de Olivenza y sus aldeas y eso hago un reconocimiento público que aquí no encontramos nada más que colaboración entre todos los que teníamos la suerte de vivir en esa época. Porque aquí, como yo le he dicho, Paco Fuentes, el hermano... Todo. Juan Carlos. Luego tuvimos la suerte de que se vino aquí a vivir a Santo Domingo, a una pedanía que hay aquí al lado, con lo cual parece que no, pero eso también influía y daba fuerza, y bueno nosotros lo que procuramos es que todo lo que hiciéramos, lo hiciéramos bien, sonriente y que la gente nos lo agradecerá. Bajamos mucho los impuestos de pavimentaciones para poder, porque esta ciudad como cualquiera en el año 79, la inmensa mayoría de sus calles, quitando lo importante, estaban sin pavimentar. Pero lo más grave, quizá alguna sin saneamiento y sin agua, que hubo que doparla de agua y de saneamiento. Y eso era un

trabajo muy bonito e importante que colaboraron todos, hubo que pedir mucho a unos y a otros por ahí, pero al final lo consiguieron. Quizá hasta un mote me pusieron a mí cada vez que íbamos por ahí a buscar, pero no, muy gracioso, no es cuestión de nombrarlo.

Pedro Tomás Delgado (33:05-33:07)

¿Cuál era?...

Ramón Rocha Maqueda (33:08-35:23):

Yo no sé si ha salido, si no ha salido, si es poco. Es mucho. Y agradeceros públicamente la atención que habéis tenido de acordaros de esta ciudad, de venir un breve recorrido por ella y aquí pues ya verás... El Castillo estaba cerrado, estaba abandonado, era una cárcel y nosotros de lo que era una cárcel, lo convertimos en un museo. Conseguimos que los pocos o los muchos que hubieran en aquel momento los trasladaron a un sitio digno. Eso es una... No sé si habéis subido al torreón, las salas oscuras y tal. Eso lo conseguimos también y lo que era un centro cerrado, hoy es un centro cultural. Y fue otra... Yo en eso me alegré mucho porque la cárcel no es un sitio adecuado y yo como me había criado en frente de ella, pues siempre le tenía cierto resabio, que no me llevaron nunca a la cárcel, eh. Tenían ganas, pero se fueron suavizando muchas cosas para que la Olivenza... Y también cuando el Ayuntamiento tuvo que trabajar o ayudar en el tema de esta parroquia que está aquí que esto es un monumento, eh Manuelino... O la otra, nosotros desde dentro del propio ayuntamiento colaboramos con ellos. Muchas veces tenía gente trabajando en las calles que venía el responsable "*A ver si tenéis a alguien porque esto ha pasado...*", pues cuatro o cinco hombres a trabajar. Eso te lo criticaban al principio y yo al final dije Tal, ayudando al pueblo de Olivenza y era otra cosa que ya la llevábamos muy a raja tabla, eso Manolo lo sabe. Vamos allí y al otro lado, y luego el servicio de limpieza que es de Olivenza que hemos tenido varios premios pues, la gente veía que estaba limpio, no porque se barriera mucho que sí se barría, pero estaba muy limpio sencillamente porque la gente se concienció y no ensuciaba la ciudad. Antes "*Déjalo ahí que ya lo cogieran*"... eso ya no se veía. Eso fue un éxito también para mí, muy importante.